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解放思想 奋发进取 奋力谱写河北竞技体育新篇章

□本报记者 宋云杰

按照省体育局统一安排部署，截至今年第三季度，

河北省体育局田径运动中心在年度金牌任务、后备人

才培养等重点工作任务已基本完成。其中，2023年全

国 A类赛事共获得 5金 3银 1铜，全国 B类赛事获得

3金 2银 7铜的成绩；完成 2023年世锦赛夺牌和杭州

亚运会夺金任务；成功举办 2023年河北省田径项群苗

子训练营，62名运动员纳入田径项群后备人才苗子库

……成绩的取得，展现出田径中心各项措施实施有效。

近日，记者专访了中心主任刘晓马，对今年整体工作情

况进行了解读。

记者：在运动员保障方面，田径中心做了哪些工

作，让巩立姣在世锦赛、亚运会均取得好成绩，中心整

体状态稳步提升？

刘晓马：国内外大赛的角逐，不仅是运动员个人竞

技能力的比拼，也是运动训练团队综合能力的较量。从

赛场上的技术细节，到日常训练中的伤病防治、机能监

测，每一项都至关重要，为进一步做好运动队备战服务

保障工作，将有限资源用到最需要的地方、让任务最重

的运动员用最好资源，今年我们实施了精准分级保障，

分为重点、一级、二级和基本保障四个等级。

巩立姣是我们保障工作的重中之重，首要任务就

是工作上支持、生活上保障、心理上关怀，减少后顾之

忧，让她心无旁骛投入备战训练，确保恢复竞技状态，

实现杭州亚运会夺金。我们进一步配强了巩立姣复合

型保障团队，明确团队负责人从技术动作、专项体能、

伤病治疗、训练康复、生理生化指标、运动营养等方面

进行密切监测；定期召开相关例会，分析训练数据，进

行综合评定，并及时制定、修改更具针对性、更加细致

的保障方案，确保训练计划、参赛任务高效完成。中心

还加强与国家田径队、保障团队的对接，建立信息互通

沟通联动机制，及时掌握巩立姣各项动态，并向局党

组、备战办做好汇报，避免因信息不同步所造成的训

练、保障偏差。

接下来，马上进入冬训期，奥运会备战进入最关键

的时期，我们将继续根据她的身体情况、训练状态、思

想动态等不同反应，做好服务保障再升级、再升温、再

优化。

记者：从今年目前取得的成绩看，除了传统优势项

目外，竞走、链球等“新兴”项目也取得非常好的成绩，

实现了历史突破。这些成绩是怎样取得的，田径中心制

定实施了哪些举措？

刘晓马：根据省体育局整体部署，按照“竞技体育

和青少年体育一体化推进”相关要求，田径中心全面聚

焦主责主业，在科学备战训练工作上积极谋划、创新举

措。首先，本着强重点、固优势、促潜优、补短板、填空白

的发展思路，坚持多元化办队、开门办队的原则，进一

步加强人才引进、教练员队伍建设以及加大与俱乐部、

高校合作的工作力度。目前，共引进 65名运动员，涉及

竞走、短跑、跳远（三级跳远）、马拉松、铅球、铁饼、链球

等项目；在对外合作上，继续加大与俱乐部、北京体育

大学、清华大学、河北工程学院、东北师范大学等多方

合作，放宽选才面，交流训练经验，学习先进训练方法，

共建培养高水平运动员。同时，积极吸纳精通康复、体

能、运动科学、心理疏导等方面的复合型人才入队服

务。

这些措施的实施，带来了一定的实效。以刚刚结束

的首届东亚 U20田径锦标赛为例，与河北工程学院共

建培养的孟令麒创造个人 PB的成绩，获得东亚田径锦

标赛（U20）链球冠军，在填补我省项目空白的同时，也

创造了历史；在铅球、标枪项目上也取得了非常好的成

绩。此前，在全国竞走锦标赛上，我们的队员也收获金

牌。从这些成绩来看，我们的铅球等优势项目得到了进

一步巩固；接力和混合接力项目人才得到进一步完善；

竞走有了长足进步，具备了发展成优势项目的基础。

第二，同国家队保持紧密联系，密切关注全国田径

比赛新形势，快速应对赛事规程变化，发挥共建全国田

径投掷基地积极作用，为河北投掷项目后备人才增加

储备；对标国家队，提高国家队输送量，调整增加径赛

项目参赛率，完成项目发展的整体布局，引进项目尽快

落地，见实效。

第三，最重要的一点，我们坚持反兴奋剂工作力度

不减、标准不降。不断改进方式方法，丰富教育预防形

式，加大风险防控力度，用好监督检查手段，做到严在

日常、抓在经常、管在平常，让“拿干净金牌”的理念深

植心间。

另外，围绕全运会设项和规则变化，中心不定期举

办座谈交流，听取全省田径从业者建设性意见，集众

智、聚群力、成良策，充实壮大队伍实力，凝聚强劲动

力，创建发展新格局。

记者：竞技场就是不见硝烟的战场，一支能征善

战、作风优良的高水平运动队，要求运动员必须具备坚

强的意志品质，在这方面田径中心是如何培养运动员

的？

刘晓马：高水平的竞技赛场，在某种程度上比拼的

就是运动员的意志品质。我们的核心任务，就是全面打

造为国争光、技术精湛、作风优良、敢打必胜的硬核队

伍，持续推动河北田径事业高质量发展。为练就政治过

硬、能力过硬、作风过硬的本领，我们严抓思想教育工

作，抓好、抓实作风改进，主动担当作为。今年以来我们

有序开展了“十个一”系列活动，每周一开展升国旗唱

国歌主题活动，组织国旗下演讲；在清明、五四、七一等

节日节点开展主题党日活动；组织“祖国在我心中、讲

述冠军故事”活动；组织特布不落特训；筹办反兴奋剂

微视频大赛；多形式开展党团日系列行动，开展“田径

馆里学报告”；与国家田径队联建共建等等活动，以“大

思政”格局全员全程全方位育人，激发大家投身加快体

育强国、体育强省建设的积极性和主动性。中心每季度

一评选一表彰的“五星竞技标兵”，也让刻苦训练、争做

楷模的氛围更加浓厚，使队伍核心竞争力不断提升，工

作作风也更加强硬。像大家都看到的亚运会上，我们的

小将李亚轩即使受到伤病困扰，仍然奋力拼搏，突破自

我，充分展示出河北体育人不懈怠不放弃不服输的风

采。

记者：说到李亚轩，让我们想起年仅 17岁的她在

亚运会女子万米比赛中的场景，虽然未能登上领奖台，

但其优异的表现让人们对她的未来充满期望，这也说

明田径中心在后备人才培养有着成熟的体系，在这方

面您能介绍下吗？

刘晓马：为持续推进后备人才倍增计划，我们实施

选材、育才、储才三步战略。一是优化竞赛组织，扩大影

响力，发现优秀苗子，成功举办省级赛事 4场，承办全

国三级赛事 1场，京津冀区域性赛事 1场。仅省运会田

径比赛，就有 4348人次参赛，决赛中一批队员先后突

破河北省青少年纪录，12项赛会记录被打破，为河北田

径输送 60余名优秀人才，为今后的发展奠定了很好的

基础。

二是围绕集训针对性不强、效果不明显、参与名额

不足等问题，我们深入调研，充分吸纳基层意见建议，

今年 7月，在张家口、承德、保定三地分项群分计划组

织了 2023年河北省田径项群苗子训练营，让省队高水

平教练员和基层教练员全程参与管理和训练，对不同

项目、水平、年龄的运动员进行针对性训练，并组织大

家就专项技术、体能训练、伤病预防、反兴奋剂、运动员

选材等进行经验分享和探讨，统一和规范技术动作，得

到了基层的一致认可和好评，也初步形成田径项目省

青少年后备人才培养体系。同时，利用国家队驻训契

机，举办河北省教练员业务，由铅球国家队外教约翰·

达加塔担任讲师，国家投掷队其他教练、体能教练以及

省队队医进行实践教学和观摩训练，进一步在全省推

广铅球旋转式技术，强化基层教练员对该技术的理解

掌握并在教学中优先发展。省运会铅球比赛，大批市青

少年运动员使用旋转技术并取得优异成绩，打破男子

乙组铅球记录的刘润锋已进入省队训练，这些都为我

省铅球项目的高质量可持续发展夯实了基础。

三是选派史冬鹏、曹硕等优秀教练员到石家庄外

国语学校、正定中学等体育传统特色学校，进行指导训

练等，提高青少年兴趣，提升项目影响力。截至 9月底，

河北省注册 2023年新注运动员达 6408人，超额完成

人才倍增计划目标任务。

成绩代表过去，未来任重道远。省体育局党组的坚

强领导，政策、经费等重要支持，是田径中心取得一定

成绩的根本保证。接下来，我们将全面聚焦第四季度和

2024年重点工作，对标年度金牌计划目标任务，全力保

障巩立姣冲刺备战巴黎奥运会，巩固充实备战攻坚队

伍，严格落实教练员素质提升行动，强化思想作风建

设，再部署、再加压、再努力，以非常之力非常之为做好

巴黎奥运会、广州全运会的备战冲刺。

强重点、固优势、促潜优、补短板、填空白

田径中心多向发力锻造敢打必胜的硬核队伍
———专访省体育局田径运动中心主任刘晓马


